

sus cobardes enemigos, solicitan buscarlos por do quiera. Los traidores, aquellos que oculta y maliciosamente tienen á su cargo el detestable cometido de sostener la rebelion, reflexion y mediten sobre esta patriótica peticion y deducirán por precisa consecuencia que donde se abrigan tales sentimientos no se puede retroceder una línea de la carrera principada, y que marchando al través de viles oposiciones, ha de llegar un dia en que asegurada la tranquilidad, quede tambien asegurada la independencia y libertad nacional. ISABEL y libertad son los deseos de los buenos, ISABEL y libertad son sus votos, y por tan caros objetos juzgo dispuestos á sacrificarse á cuantos son dignos de pertenecer á esta provincia en union con los valientes que componen la columna provisional. = El capitán general interino. = Serrano.

CORRESPONDENCIA DEL ESPAÑOL.

PEÑARANDA DE BRACAMONTE 11 de noviembre.

Ayer han sido aquí descubiertos unos espendedores ó cambiistas de monedas falsas. Son de Quintana.

Son tres los sujetos, vienen en traje de arrieros, con tres caballerías mayores, y en cada una traen como una arropa de jabon, para deslumbrar así á las gentes.

Se presentaban en las casas invitando á cambiar oro por plata, y en una repararon en las monedas, y conocieron que eran falsas. Se dió parte á la autoridad; estan presos y se les está formando la competente sumaria.

Se les ha recogido hasta ahora la cantidad de mas de cincuenta mil rs., todo en monedas de 80, 40 y 20 rs., de Carlos III las mas; y tambien unos diez mil rs. en plata buena, del cambio hecho aquí y en otros pueblos.

Omito otros pormenores porque deben resultar de la sumaria, como igualmente el origen de esta conspiracion monetaria.

Se presume prudentemente que estos criminales son emisarios de algun conciliábulo que habrá despachado otros muchos á distintas provincias á hacer guerra á los bolsillos.

¿A cuántos habrán engañado en mas de 60 leguas que traen andadas hasta esta villa? Ellos han dicho que iban á Galicia á comprar lienzo, y que por eso llevaban el dinero en oro, metido en los aparejos de las caballerías para que no se lo robaran.

Yo he visto las monedas y estan perfectamente acuñadas.

HARO 10 de noviembre.

Llegamos el 7 á Bribeasca para que el general en jefe diese sus instrucciones al general Evans, cuya venida nos estaba anunciada. En efecto, el 8 al medio dia llegó con su estado mayor, que es brillante y compuesto de oficiales que manifiestan mucho amor á los españoles. El general Córdoba le convidó á comer, y habiéndose sabido que tenia deseos de hacerse con un buen caballo español, le regaló el mejor de los suyos. Antes y despues de la comida conferenciaron SS. EE. largamente, y sin duda se ocuparon de los medios mas conducentes para adelantar el triunfo de nuestra causa.

Ayer 9 por la mañana pasó el general Córdoba revista al escuadron que el general Evans habia traído consigo, y le fue muy sensible que la privilegiada atencion de volver sobre el Ebro, no le permitiese hacer otro tanto con las demas tropas de la legion, cuya vanguardia entraba ya en el pueblo á las 10. Acabada la revista, en la cual se pudo observar el estado brillante en que el escuadron se halla, atendido el poco tiempo que ha pasado desde que se organiza, quiso el general Evans pagar la atencion del general en jefe, regalándole con todos sus arneses el precioso caballo inglés que montaba. Echa pues pie á tierra, y de la manera mas fina se lo presentó, pasando inmediatamente á montar el caballo español, que sin duda con este fin traía de mano uno de sus palafreneros.

Parece que los generales han quedado satisfechos uno de otro, y yo mismo he oido decir al general Córdoba que el Sr. Evans ha manifestado los mas vivos deseos de emplearse inmediatamente, y de una manera activa, contra los enemigos. Sin duda, el no ser necesaria su cooperacion del momento, ó tal vez su precision de cubrir otras atenciones, ha determinado al general en jefe á mandar que la caballería pase á Burgos á reponer los caballos, que no han podido menos de resentirse de la diferencia del pienso, y que la infantería quede en Bribeasca para completar su instruccion. En estos cantones pueden lograrse tan interesantes objetos sin perder entre tanto la disponibilidad que las operaciones pudieran exigir de un momento á otro.

El general de Lacy Evans me ha parecido mas español que inglés en su figura y carácter. Alto, delgado, de color moreno, con ojos negros y vivos; tiene una fisonomía expresiva en extremo; su genio es franco, sus modales sencillos, y como es natural, en persona acostumbrada al trato de la buena sociedad.

El general Córdoba, á su paso por Pancorbo, vistió el batallon de *chapelgorris*, por otro nombre voluntarios de Guipúzcoa. Despues continuó S. E. hasta este punto habiendo andado nueve leguas. Esta es movilidad.

CÓRDOBA 8 de noviembre.

Algunos buenos amigos del malhadado Riego honraron ayer el aniversario de su muerte, modesta pero afectuosamente. Sin duda Madrid no habrá dejado pasar tal dia sin recuerdos. Debiera consagrarse al héroe una gran funcion fúnebre nacional.

Este cuartel general ofrece un cuadro imponente. Anteayer entró el provincial de Badajoz (en excelente pie), y ayer Toledo, que está en estado brillante. Hoy han entrado dos compañías de tiradores de Málaga. Montoro, Bujalance, Pedro Abad y el Carpio, son los acantonamientos de estas tropas. Albuera y Guadix estan ya allí. El primer batallon de voluntarios patriotas de Córdoba cuenta ya 600 plazas. Estos cinco cuerpos podrán marchar en breve hácia el Norte. La rápida organizacion del batallon de voluntarios se debe en mucho á su apreciable segundo comandante Don Vicente Reinoso.

La quinta estará realizada en breve. Del primer batallon de cuadro ha sido nombrado primer comandante el bizarro teniente coronel Ami. Parece que el segundo será el Excmo. Sr. conde de Gavia, del segundo cuadro será primer comandante el coronel D. Mariano de Lara, sargento mayor de Badajoz.

El cabecilla indultado Anco viene preso de Pozoblanco destinado á Centa. Su indulto ha disgustado al pais. Fue dado por Senociain, que parece será relevado del mando de los Pedroches. La faccion ha concluido, y la actividad de nuestro general Ramirez nos garantiza. Causa sorpresa el

que el gobierno no atienda debidamente á este ilustre general.

La causa de Delgado el mayor del campo de Gibraltar, presunto jefe de la conspiracion en ésta, se despachará pronto, aunque de Sevilla lo reclamaban. La comision militar ha sido reinstalada.

El general ha dividido la provincia en cantones y partidos militares, medida acertadísima que debiera generalizarse.

LÉRIDA 8 de noviembre.

Son las doce del dia de la fecha y nos faltan tres correos de Barcelona, á causa que los facciosos en gran número tienen invadidos muchos puntos del tránsito. Ayer 7 sitiaban á Tárrega, pueblo distante nueve horas de esta ciudad en el camino de Cervera, por lo que el correo de Zaragoza para Barcelona se encuentra detenido aquí sin poder salir para su destinacion hasta que nuestro gobernador militar y civil reciba noticia de estar expedito el camino.

Con la misma fecha ha sido interceptada la correspondencia que salió de Tarragona para esta principal y demas puntos del reino, habiendo sufrido igual suerte la que con fecha del 2 salió de Tarragona para Mora de Ebro; y la que con fecha del 6 del corriente se dirigió de esta para Artea de Segre ha sido tambien robada por los rebeldes.

P. D. A las dos de la tarde han llegado dos carros de los tres que faltaban de Cataluña; el sitio de Tárrega fue levantado por la columna de Niuro, poniendo en fuga á la division facciosa, que juzgaba triunfar del patriotismo de los valientes que defendian aquel punto, por lo que siguió el correo para Barcelona.

POMAR (Aragon) 7 de noviembre.

En mi última fecha del 29 de octubre dije á V. que los batallones que estan sobre Benabarre se corrian hácia Graus, porque amenazaban el punto de Roda los facciosos navarros, al parecer con la idea de retirarse á su pais. Esta alarma no sé qué causa pudo tener fuera de la cobardía de los jefes, que es tanta y tan vergonzosa cual no puede creerse sino es por quien la ve y la experimenta. No se ha arrojado faccion alguna á la línea del Noguera, ni en la foja ó triángulo que forman el Pirineo con el Segre y Noguera, se encuentran mas enemigos que bandas de diez ó veinte hombres que recorren y roban el pais impunemente. La mayoría de los habitantes de este pais desgraciado es positivamente nuestra, digan lo que quieran los que por interes ó por sistema exageran el número y partido de los facciosos. La faccion de Cataluña ni es ni ha sido tan importante como se quiere dar á entender. se exageran sus fuerzas cuando se les bate, y mas todavía cuando por cobardía ó por traicion no se les quiere batir. La guerra que se hace por partidas de nacionales y de tropas nuestras es activa, terrible y con buen éxito, pero sus acciones pocas veces merecen que se haga mencion de ellas. No presenta esta guerra el carácter de nacional como la de Navarra, y esta es la razon porque jamas podria llegar á ser tan importante.

Nada de particular ofrece este pais. La orden para el alistamiento general ha sido bien recibida, y se va á ejecutar el sorteo dentro de ocho dias en todos los pueblos.

La opinion pública está decidida por el ministerio actual, y puede estar bien seguro del apoyo de los aragoneses mientras siga el camino que se ha trazado. No por esto dejó de crear posible, y aun en cierto caso inevitable, un motin en Zaragoza contra los empleados carlistas, ó que la opinion marca como tales. El caso inevitable será sino los separan.

Principia á hablarse bastante entre las gentes que piensan sobre la tardanza en formarse las diputaciones provinciales, y como la opinion está prevenida contra todo lo que procede de las autoridades puestas por los ministerios caidos, se sospecha que hay malas intenciones.

SAN SEBASTIAN 5 de noviembre.

Corre aquí como cierta la noticia de que las esplicaciones pedidas últimamente por nuestro gobierno al de Francia sobre hechos en la frontera, al parecer poco conformes con la letra y espíritu del tratado de la cuadruple alianza, han producido una satisfaccion completa. Sin quererla poner en duda, se echa de menos la prueba de sinceridad que suele darse en tales casos, y es la remocion de aquellos empleados de la frontera que por su negligencia ó otra causa hayan motivado las quejas de nuestro gobierno, remplazándolos con otros mas aptos ó mas fieles. Pero lejos de traslucirse todavía nada de esto, tenemos la novedad de que por la frontera de Francia ha entrado en España el infante D. Sebastian, acompañado de un tal Plazola, de Ofiate, que se dice ser su mayordomo, y de algunos 10 ó 12 de á caballo. Pasaron el 1.º del corriente por Oyarzun y Hernani, y para estas horas se habrá unido al pretendiente. Se dice que tambien han vuelto á entrar en Navarra por la frontera los mas de los oficiales que no ha muchas semanas huyeron á Francia con el conde de España, provistos, segun algunos viajeros que han estado en Bayona, de pasaportes dados por la policia francesa. Aunque no es creible esta última circunstancia, no parece haber duda sobre el hecho respecto á estos oficiales y al infante.

Se dice tambien que una de nuestras trincaduras armadas, dando caza á un buque menor francés procedente de Socoa, que con mercancías ó otra cosa se dirigia al de Fuenterrabía (que está declarado en estado de bloqueo por nuestro gobierno), halló en un vapor de guerra francés que estaba en aquellas aguas estorvo ó impedimento suficiente para tener que desistir de su intento. Añaden que otra trincadura nuestra, habiendo entrado ya en el Bidasoa y comenzado á hacer fuego contra otro buque de la misma procedencia, recibió intimacion de las autoridades francesas desde Hendaya de que se retirara, porque las balas de los carlistas podian pasar á territorio francés y hacer daño. El amigo que me ha dado estos informes no comprende cómo es que á una nacion no solo neutral, pero aliada, sea permitido violar un bloqueo; mucho menos el que sus autoridades y fuerzas navales esten autorizadas á impedir á las nuestras en el cumplimiento de sus deberes. De estos hechos, de cuya exactitud no puedo responder, entiendo que se han formalizado las correspondientes protestas, con las que el señor brigadier Morales, comandante de las fuerzas navales de esta costa de Cantabria, se ha dirigido á su gefe inmediato á pedir instrucciones; por lo que es de esperar, que elevaré todo á noticia del gobierno, el cual debe por otra parte estar bien informado por sus agentes de la frontera de lo que pasa en ella, produzca acaso una nueva y eficaz reclamacion del fiel cumplimiento de los tratados.

El comandante general carlista de esta provincia, Gomez, á protesto, dicen, de ser demasiado liberal y huma-

no, ha sido remplazado por Sagastibelza. Este parece que ha publicado un bando mandando que á cualquiera persona, sin distincion de sexo, clase, ni partido político, que se la coja intentando venir á esta ciudad, se la pase en el acto por las armas, y añaden otras circunstancias que la pluma se resiste á estampar. Estan sacando gente en estas inmediaciones á toda prisa, solteros, y aun casados, y para neutralizar el descontento y desconfianza que tan rápidamente cunde, les cuentan victorias que dicen haber ganado, alianza entre el pretendiente y Luis Felipe, en virtud de la cual han de entrar á su favor en España 30.000 franceses el 16 de este mes, próxima venida del ex-rey de Portugal D. Miguel con el Papa, y otras muchas cosas por este estilo.

Esperamos con ansia algun resultado del movimiento que las tropas hicieron de Bilbao el 30 del pasado. Dicen que el grueso de la faccion se dirige hácia las Amescuas, y se teme tenga proyectada alguna sorpresa: lo cierto es que nada sabemos de positivo, y todo es conjeturas.

PARIS 3 de noviembre.

Nunca ha estado la política mas estéril que en el dia, pero este es uno de los síntomas que preceden siempre á los acontecimientos importantes: va á verificarse pronto la vista de la causa de Fieschi y los presos de abril. En Lupa-burgo habia tambien sesiones judiciales de un vivo interés, y harán célebre el año de 1835, tan triste para Paris por los nuevos debates de muy alta importancia. Veremos despues abrirse á nuestros ojos la historia de las conspiraciones y actos criminales que precedieron al atentado de 28 de julio, y acaso tambien los que preparaba ese drama sangriento. Los dos procesos que debe fallar el tribunal de Paris, necesitarán probablemente mucho tiempo de audiencia. Solo la causa de Fieschi, á pesar de que no resultan cargos mas que contra él y sus tres cómplices, Morey, Peppin y Bourieau, ha ocupado en la instruccion un trabajo inmenso, pues se calcula que el apuntamiento necesitará cuatro tomos de impresion. Los debates públicos, respecto del proceso de Fieschi, no principiarán hasta que se haya fallado la última parte del de abril, relativo á la clase de los acusados de Paris, S'Etienne y Luneville y Arbois.

La apertura de la sesion legislativa seguirá inmediatamente á la conclusion del proceso: es probable que dure poco esta sesion: la última habia sido de mucha duracion. Solo se presentarán á la cámara proyectos de ley relativos á intereses materiales, y con preferencia uno sobre aduanas y otro sobre trasportes interiores.

El ministerio, libre ahora de toda preocupacion política, y seguro de poder marchar con paso firme por el camino de las mejoras, sin verse constantemente contrariado por la oposicion, cuya influencia política ha padecido á resultas de los mismos acontecimientos interiores, consagrará todos sus cuidados y atencion especial á los proyectos que interesen á las clases comerciales. Despues de haber fijado las bases de un sistema verdaderamente constitucional, los ministros fijarán tambien las de un régimen de mejoras comerciales y adelantos en la industria. El ministerio no ha tratado de consolidarse escudándose con las leyes recientes, sino con el fin de proceder en seguida con mas detencion al cumplimiento de las reformas reclamadas hace tanto tiempo por el pais.

A falta de noticias políticas nos vemos obligados á refugiarnos en las comidas, pues sabido es que hace ya algun tiempo que ellas son las que hacen vivir la imprenta. El domingo hubo un banquete espléndido en casa del ministro de lo interior. Madama Thiers hizo los honores de la manera mas agasajadora. Asistió Talleyrand, el príncipe de la diplomacia que conserva buenas relaciones con el ministerio. Se sabe ademas que este es uno de los hombres que mejor comprenden á Talleyrand. La prensa de la oposicion no ha hablado todavía de este banquete como le hizo con el de Grandvau. La etiqueta y gusto que reinaron no han autorizado á la maledicencia para que haga comentarios.

Por nuestra correspondencia de Aragon sabemos que la faccion perdía mucha fuerza moral en los pueblos con los excesos que en todos cometía; habia asimismo causado mucho descontento la conducta del coronel Berdugo, á quien se acusa generalmente de no haber concluido con ella en varias ocasiones que se le habian presentado, haciéndosele otros cargos de mas consideracion; lo cierto es, que se habia atraído la enemistad de los pueblos y aun de la misma tropa. De Calatayud se habia marchado alguna gente á incorporarse con los facciosos, y entre ellos nueve frailes.

Hemos sabido con extrañeza por otro periódico de esta corte, que al patriota D. José Sans, segundo comandante de uno de los batallones de la Guardia Nacional no se le haya repuesto en el destino que le corresponde en la secretaria de las Cortes á que pertenecia en la época constitucional.

VIUDA DE NAPOLEON.—La duquesa de Parma se halla bastante delicada en su salud, y ha manifestado deseos de ser reemplazada en la carga de dirigir los negocios públicos. En este caso volverá al duque de Luca el gobierno del ducado de Parma.

La academia de ciencias naturales de Barcelona acaba de establecer una escuela de Zoología y Taxidermia; y deseara de dar á esta enseñanza toda la latitud posible, ha resultado ampliar su gabinete de historia natural con la parte zoológica, de la que hasta ahora ha reunido muy pocos ejemplares. El ayuntamiento ha ofrecido á dicha corporacion los animales carnívoros que se hallaban en un punto de recreo de aquella capital.

PRETENDIENTES A CORONAS.—Segun los periódicos de Paris nada menos que cuatro pretendientes á coronas por derecho divino se han apresurado á presentar sus instancias y acciones ante los tres monarcas absolutos reunidos últimamente en Toeplitz. Presentóse en primer lugar, como era de esperar, la espulsada dinastía de Francia; siguió despues D. Miguel, que aunque al parecer habia volado en posta desde Roma, aun no ha llegado segun noticias á su destino; luego lo hicieron los agentes de D. Carlos, y por último cerró la marcha nada menos que Gustavo Vasa, príncipe en otro tiempo de Suecia, que llegó fatigado y sin aliento de Viena, por haberse dado toda la prisa posible, temeroso de no encontrar aun reunidos en Toeplitz á los tres soberanos, á quienes iba á requerir porque no acaban de una vez de adjudicar la corona á algun legítimo pretendiente de su familia. Pero el imperial y real tribunal de apelacion ha juzgado prudente declarar á todas las partes interesadas que no habia lugar á sus solicitudes.

JARDINES ZOOLOGICOS.—Acabamos de recibir un mono Chimpancy de la costa occidental de Africa, y ha sido depositado en la casa de fieras. El animal es joven, su altura sobre dos pies, sus facciones tétricas, y es mas semejante al hombre que el Orang-Outang. En la última junta de la sociedad Mr. Bennet presentó dos murciélagos que acababa de recibir de las costas del rio Gambia, enviados al museo, los que tienen algunas particularidades desconocidas en todas las demas variedades de su especie. Hay grandísima diferencia en la figura y disposicion de los dientes, pero lo mas particular es un penacho en cada lado compuesto de una especie de pelo largo, delgado y plumoso.